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Conseil des Habitant-e-s de Vernier 

Rapport public séance n°1 

23 septembre 2023, Ferme Golay 

- 

Table délibérative "Des gestes utiles pour le climat" 

Lors de cette première journée du Conseil des habitant-e-s, 20 verniolan-

e-s ont débuté les délibérations concernant la question climatique à Vernier. 

Pour rappel, la thématique Des gestes utiles pour le climat avait 

préalablement été choisie lors d’un vote en ligne ouvert à tou-te-s les 

habitant-e-s de la commune. Le but de cette première journée était de se 

familiariser avec les processus de délibération, de découvrir et d’approfondir 

la thématique, au travers d’échanges entre participant-e-s et d’auditions 

d’expert-e-s.  

 

1. Formation à la délibération 

Après une présentation du Conseil des Habitant-e-s de Vernier, et après 

avoir fait connaissance, les participant-e-s ont reçu une formation à la 

délibération, donnée par Dr. Victor Sanchez-Mazas et Prof. Matteo Gianni, 

chercheurs à l'Institut d'études de la Citoyenneté de l’Université de Genève. 

Au travers d’un exercice de délibération sur une thématique fictive ("faut-il 

interdire les trottinettes électriques ?"), les participant-e-s ont découvert la 

pratique de la délibération, et la complexité de la mettre œuvre dans de 

bonnes conditions, ce qui leur a permis d’identifier les bonnes pratiques à 

adopter afin d’aboutir à des décisions collectives, tout en respectant la 

diversité des opinions. 
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2. Etat des lieux de la thématique donné par la commune 

Afin de présenter l'état des lieux de la question climatique à Vernier, les 

participant-e-s ont assisté à une présentation d'une responsable 

communale : 

o Laetitia MARADAN, Cheffe de projet - Energie et développement 

durable, Service des bâtiments (SBA) 

En s'appuyant sur une présentation powerpoint (disponible en ligne pour les 

participant-e-s), la responsable communale a présenté les enjeux, les 

réalisations, les chantiers en cours ainsi que les futurs projets de la 

commune de Vernier en termes de transition écologique. Elle a notamment 

souligné les actions et engagements de la commune sur les questions de 

transition écologique ainsi que le Plan climat de la ville en cours 

d'élaboration, conçu entre réduction des émissions et adaptation au 

changement climatique.  

Les participant-e-s ont reçu des premières informations sur la répartition 

des émissions en fonction des secteurs d’activités, des objectifs globaux de 

réduction de ces émissions et donc, des multiples engagements de la 

commune, en matière d’urbanisme ou de mobilité, par exemple. Un 

moment d’échanges et de questions avec la responsable de la commune a 

mis en exergue les principaux défis et difficultés auxquelles la commune fait 

face, les leviers qu’il est possible ou non d’actionner et a permis de préciser 

la position de la commune sur différents sujets (tri des déchets, bornes de 

recharge pour véhicules électriques, etc.). 

3. Identification des questions à poser à l'expert 

Sur la base des informations fournies par la responsable communale, les 

participant-e-s ont travaillé en petits groupes afin d'élaborer des questions 

à poser à un-e expert-e de la transition écologique. 

Les questions élaborées par les participant-e-s sont les suivantes : 

➢ Quels impacts sur l'économie peuvent avoir les gestes citoyens ? 

Comment repenser l'économie ? 

➢ Quel est LE geste individuel le plus impactant ? 

➢ Bâtiments, transports et énergie, qui décide (communes ; cantons 

; national) ? 

➢ Quel est le bilan CO2 au niveau cantonal ? Où se situe Vernier 

➢ Comment conjuguer "économie d'énergie" avec accroissement de 

la population et mesures d'adaptation ? 

➢ Quelle pollution des batteries des voitures électriques (par rapport 

à l'essence notamment) ?  

➢ Quelles subventions pour quelles énergies renouvelables ? 
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➢ L'hydrogène est-il utilisable ? 

➢ Quelle est la part des énergies renouvelables à Vernier ? 

➢ Quelle est la part d'autonomie énergétique de Vernier et du Canton 

de Genève ? 

➢ Quelles sont les perspectives du réchauffement climatique en 

Suisse? 

➢ Quels exemples de succès de diminution du C02 ailleurs qu'en 

Suisse? 

➢ Quels sont les efforts de l'industrie dans la transition énergétique 

? 

➢ Quand le prix de l'énergie verte est égale à l'énergie fossile?  

➢ Quel pourcentage de crédits CO2 reviennent à Vernier? 

➢ Qu'est-ce qu'on peut faire encore à la maison pour baisser sa 

consommation d'énergie ? 

➢ Quel ratio d'émission de CO2 à Vernier entre les bâtiments 

communaux, les entreprises, et les ménages? 

➢ Quelles sont les émissions de CO2 des bâtiments de régies 

publiques? 

➢ Quelles recommandations/mesures pour baisser le CO2 dans 

l'aérien? 

➢ Quelles mesures communales, cantonales et fédérales pour 

atteindre l'objectif 2030? 

➢ Quelles sont les difficultés et obstacles au niveau communal + lors 

des croisements entre niveau communal, cantonal et fédéral? 

➢ Quels leviers à nos propositions? 

➢ Quels gestes ou domaines sont les plus efficaces pour diminuer le 

CO2? 

➢ Qu'est-ce qui empêche l'aménagement des bornes électriques? 

➢ Qui contrôle/régule le système de chauffage? Comment`? 

 

Ces questions ont été posées à Olivier EPELLY, docteur en économie de 

l'Université de Genève, ancien directeur de l'Office cantonale de l'énergie 

du canton de Genève, consultant indépendant, directeur du CAS en 

stratégie et management des énergies à l'Université de Genève. 

Sur la base de son expertise, Mr. EPELLY a pu répondre aux questions des 

participant-e-s et les informer à la fois sur des questions techniques (en 

matière de consommation et d’économie d’énergie ou d’émissions de CO2, 

par exemple) ou politiques (sur la répartition des compétences entre le 

niveau communal, cantonal ou fédéral) très précises.  

4. Sélection des informations importantes à retenir 

Suite à ces échanges avec une responsable communale et un expert, les 

participant-e-s ont travaillé en petits groupes pour sélectionner les 
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informations importantes qu'ils/elles souhaitent retenir pour leur travail 

futur. Les informations retenues sont les suivantes : 

➢ Vaste sujet 

➢ Complexe 

➢ Urgence 

➢ Economiser 

➢ Repenser le système et changer les comportements 

➢ Manque de pouvoir envers les entreprises 

➢ Relations canton-communes : déséquilibre des compétences / actions 

nécessaires ? 

➢ Gestes importants : Pas de viande ; baisse du gaspillage alimentaire 

; mobilité ; agir en tant que consommateur ; prolongation de vie 

➢ Plus de panneaux solaires 

➢ Communautés locataires énergétiques 

➢ Leviers fédéraux : transport ; industrie ; route aéroport 

➢ Leviers cantonaux : bâtiments ; terrains ; aéroport 

➢ Leviers communaux : mesures fiscales + impôts ; recyclage ; 

sanctions sévères ; sensibilisation ; penser à de nouvelles taxes sur 

la pollution pour trouver des sources financement ; des initiatives au 

nid ; bornes électriques (écologie industrielle) 

➢ Leviers individuels : changement de comportement ; manger moins 

de viande ; consommation locale ; recyclage ; des initiatives au 

niveau communal (pétitions) ou cantonale (initiative) pour apporter 

un changement 

 

Lors de cette première session, les participant-e-s ont découvert les enjeux 

auxquels la commune de Vernier fait face en matière de transition 

écologique, ainsi que les intérêts et les préoccupations d'autres résident-e-

s verniolan-e-s. La session se conclut par l'élaboration de ces informations 

importantes, qui leur serviront de base pour continuer les délibérations le 

14 octobre prochain. 

 

 

 

 

 

Pour toute question, n’hésitez pas à contacter Victor Sanchez-

Mazas, coordinateur du Conseil des Habitant-e-s directement par 

téléphone (022 379 88 34). 
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